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Segunda etapa das obras do Morro 
da Forca é finalizada e próxima fase 
deve ser licitada em breve

“O homem não 
é mais do que 

a série dos 
seus atos."

Friedrich Hegel

BikeCine - 
Cinema de 
um jeito dife-
rente: público 
colabora com 
a energia da 
apresentação, 
pedalando e 
se divertindo.

LUCAS PORFÍRIO

pág. pág. 44

Nessa segunda-feira (17), a Se-
cretaria de Estado de Infraestrutura, 
Mobilidade e Parcerias (SEINFRA) 
realizou uma visita técnica às obras 
do Morro da Forca, em Ouro Preto. 
Na ocasião, o secretário de Infraes-
trutura do Estado de Minas Gerais, 
Pedro Bruno Barros de Souza, pôde 
conferir a finalização da segunda eta-
pa de intervenções no local. 

Pedro Bruno falou sobre a impor-
tância da visita. “Estamos caminhan-
do juntos, em parceria com a Prefei-
tura, na conclusão dos projetos para 
que a gente possa continuar avançan-
do. [...] Hoje a gente está vendo in 
loco a obra praticamente concluída. 
Já com toda a parte de funcionalidade 
implementada e que vai ter um im-
pacto fundamental em reter aqui as 
águas no período de chuva para evi-
tar qualquer risco a população aqui 
de Ouro Preto”, pontuou o secretário 
de Infraestrutura.

Até o momento foram realizadas 
obras de drenagem pluvial e serviços 
correlatos para intervenções em áreas 
de risco. De acordo com a Prefeitura 
Municipal, foi realizada uma série de 
drenagens em todo o corpo rochoso, 
em formato de "espinha de peixe", 
além de uma escada drenante que 
escoará as águas das chuvas para as 
robustas redes da Rua Pacífico Ho-
mem, evitando a infiltração no solo e 
possíveis novos deslizamentos.

Segundo o prefeito de Ouro Pre-
to, Angelo Oswaldo, a parceria com 
o Governo do Estado é decisiva no 
processo de contenção do Morro da 
Forca. “Praticamente chegamos ao 
fim da segunda etapa que foi a drena-
gem de toda a superfície desse maci-
ço no Morro da Forca, no Centro de 
Ouro Preto. Com esse sistema de dre-
nagem, [...] nós não teremos mais o 
risco de infiltração que provocava os 
deslizamentos de uma das encostas”, 
afirmou o chefe do executivo.

Ainda, a Prefeitura informou que 
a terceira fase das obras já possui pro-
jetos em andamento para que logo 
possa ser aberto o processo licitató-
rio, em parceria com o Governo do 
Estado. Nesta etapa, serão investidos 
até R$ 35 milhões pelo Governo Fe-
deral, que estavam retidos na Caixa 
Econômica Federal desde 2012, para 
a construção de taludes, uma espécie 
de patamar, que junto com as ações 
de drenagem, concretagem e cons-
trução de um muro de contenção no 
pé da encosta, estabilizarão a área. 

E na 19ªCineOP, as histórias são muitas: as dos filmes de hoje e de ontem. As histórias que cercam a produção, os meios de realiza-
ção. As histórias que sobrevivem ao tempo e se tornam patrimônio. Nosso patrimônio audiovisual. Nesse sentido, observar ao nosso 

redor e estar atento ao que está acontecendo no mundo são ações fundamentais para compreendermos os futuros possíveis do patrimônio 
audiovisual. Sempre acreditando que as discussões apontam caminhos, programamos uma série de debates, encontros, seminários e 
rodas de conversa para a 19ª CineOP - Mostra de cinema de Ouro Preto. Movimente-se! Confira toda a programação de debates e rodas 
de conversa acessando cineop.com.br

Cinema é história

Maurício Noro 

Neno Vianna
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Vida nova sob Vida nova sob 
IA III e últimoIA III e último

As dez profissões, apresentadas no texto anterior, são apenas 
algumas das muitas que ainda podem surgir, em primeira linha, da 
Inteligência Artificial; e cada uma delas poderá gerar outro tanto. 
Entretanto, para que essa expansão se processe e tudo funcione 
a contento, há que haver pessoal especializado disponível; e, é 
aqui que a porca torce o rabo, pelo menos, no Brasil! O trabalhador 
brasileiro está entre os de menor nível de especialização. O nível 
de profissionalização indica o grau de competência, habilidade e 
experiência que um profissional possui em sua área de atuação e, 
quanto a isso, o Brasil está longe de figurar entre os melhores.

Até que se formam bons profissionais, mas a maioria deles bate 
asas e salta a grande poça d’água! O Brasil ainda enfrenta desafios, 
como a necessidade de melhorar a qualidade da educação e a 
formação dos jovens. Com o surgimento da Inteligência Artificial 
(IA), a profissionalização enfrenta novos desafios e oportunidades 
ficam, por algum tempo, à espera de quem as aproveite, pois falta 
capacitação. Ao invés disso, de se capacitar, perde-se tempo com 
a antiga discussão, talvez, desde a invenção da enxada, de como 
e quando a máquina dominará Homem. Boa parte das empresas 
já implementou a IA em seus negócios, acelerando investimentos 
e implantação dessa tecnologia nos últimos anos, ou seja, desde 
que ela surgiu aos olhos do público, mas, ao invés de se preparar, 
há quem, ainda que sem condições para julgar, prefira condenar; 
mas, aqui há também algumas pretensas espertezas! Certo setor 
dominante, mais cedo ou mais tarde, deve cair sob ação da IA! Daí...

Entre as novas profissões, surgidas à frente da IA, figura o 
designer de prompts para, cuidar da interação entre humanos e 
tecnologia, criando prompts e diálogos para chatbots e assistentes 
virtuais, como garantia de uma experiência amigável e eficiente para 
os usuários. Para quem ainda não sabe, “prompts” são espécie de 
comandos, que usuários também devem saber formular, para que 
se obtenha o melhor do esperado, na interação com a IA. Sem 
isso, o usuário pode acabar frustrado e descarregar sua frustração 
na “incapacidade da IA” dizendo que ela errou, o que nos devolve 
ao surgimento do computador, quando diante de possível erro da 
máquina, alguém mais experiente dizia: computador não erra, 
quem erra é o Homem. No caso da IA, o erro ainda pode existir, 
porém grande parte deles provém da questão mal colocada pelo 
usuário; e, aqui cabe uma advertência sobre o mau uso do idioma e 
redação não inteligível, coisa muito comum, mostrada em concursos 
públicos, vestibulares e ENEMs da vida. Na interação humana com 
a IA, é importantíssimo que o usuário saiba se expressar, de forma 
a ser compreendido pelo sistema tecnológico, pois, ao contrário do 
interlocutor humano, que interpreta e quase advinha o que o outro 
deseja, por meio da fala estropiada ou do texto mal redigido, a IA 
não raciocina e nem imagina, embora muitos pensem que sim! Já 
são muitos os relatos de usuários, que criticaram o ChatGPT e, no 
entanto, ao terem seus resultados analisados por quem domina o 
assunto, constataram-se falhas de origem da comunicação.

Não há como fugir da realidade em que atua a IA. Se o usuário 
faz pergunta cretina, pode obter resposta de igual valor, cretina! 
Pode acontecer de se dar um diálogo semelhante ao do “Pantaleão” 
e o “Pedro Bó”, personagens caricatos do saudoso Chico Anísio!

Viciados em abreviações de palavras (redes sociais), detentores 
de vocabulário curto e usuários de palavras, fora do contexto, ainda 
que com significado real, são alguns dos que têm dificuldades 
na obtenção de bons resultados em interações com o ChatGPT. 
Embora criado com base no Inglês, o ChatGPT está preparado 
para atender no idioma pátrio oficial, mas, não no “gambiarrês” do 
usuário!

Pois é; dizem que enquanto houver cavalo, São Jorge não 
anda a pé! Não é que já há quem ganhe dinheiro em cima dessa 
fragilidade? Depois de constatada, criadores de prompts surgiram 
de todos os lados. São parte daquele grupo de pessoas talentosas 
e inventivas, fuçadores de internet, aventureiros do bem, sempre 
prontos para aproveitar brechas e oportunidades. Ainda não se 
sabe, mas parece que surge a primeira atividade paralela, por 
enquanto não reconhecida, mas que pode se consolidar, a depender 
do mercado e do nível de conhecimento dos usuários de IA.

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Para pagar a dívida, Minas 
perde Cemig, Copasa e o nióbio

A partir de 20 de julho próximo 
Minas Gerais tem que recomeçar a 
pagar a dívida de R$ 170 bilhões 
que tem com o governo federal. Se 
não for encontrada uma solução, 
entre as que se colocam até agora, 
não terá como honrar suas despe-
sas para sustentar a gestão estadual, 
inclusive o pagamento de salários. 
Essa é a realidade a que o Estado 
chegou, conforme amplamente di-
vulgado nos últimos dias. E a única 
proposta, que parece a mais viável 
e concreta até agora, é a oferecida 
pelo presidente do Senado, o mi-
neiro Rodrigo Pacheco, que prevê a 
transferência para o governo fede-
ral das empresas mineiras Cemig, 
Copasa e Codemig, praticamente 
as melhores e mais bem sucedidas 
do Estado.

Esta federalização represen-
taria abatimento em torno de R$ 
80 bilhões da dívida mineira e o 
governo federal concordaria em 
perdoar outros R$ 50 bilhões, fi-
cando para o governo mineiro uma 
dívida restante de R$ 40 bilhões, 
que se considera suportável pelas 
finanças estaduais, com esforço de 
contenção de despesas. A outra hi-
pótese para a liquidação da dívida 
seria um regime de Recuperação 
Fiscal, proposto pelo governo do 
Estado, que contém uma proposta 
de repactuação dos débitos junto 
ao Tesouro Nacional. E que prevê 
forte redução de gastos da máquina 
pública estadual e pagamentos da 
dívida restante em longo prazo.

Mas esta proposta encontra 
resistência da Assembleia Legis-
lativa, o que resultou na busca de 
uma solução, já com concordância 
do governo federal, questão que 
foi assumida pelo senador mineiro 

Rodrigo Pacheco, já debatida com 
o governo do Estado e a própria 
Assembleia. Mas também com re-
sistência em razão, sobretudo, pela 
federação das principais empresas 
públicas mineiras. Trata-se de uma 
situação trágica em Minas Gerais e 
que precisa ser bem avaliada e con-
siderada, embora sejam restritas as 
opções. Esta é a verdade, difícil, pe-
nosa, a que chegamos.

Há que se indagar como chega-
mos a esta situação? É importante 
que identifiquemos o que nos levou 
a esta dramática realidade, falen-
cial e altamente restritiva quanto 
ao desenvolvimento do Estado nos 
próximos anos. Será o peso de uma 
máquina pública onerosa incompa-
tível com arrecadação fiscal? Será 
que o Estado desenvolveu-se pou-
co e sua receita tributária decaiu? 
Será inoperância administrativa 
dos governos, incapazes de prever 
o desastre e evitá-lo? Ou será a per-
da de receitas causada pela famosa 
Lei Kandir, que isentou o imposto 
de exportação de produtos primá-
rios e semi-elaborados, entre eles o 
minério de ferro, principal item da 
pauta de exportação de Minas e que 
enrique a China? O fato é que esta 
desastrosa situação das finanças 
estaduais é antiga, mas até agora 
só ficou nos debates, em meio a di-
vergências inócuas. E caminhamos 
agora para o desastre final.

A Cemig foi criada por Jusce-
lino em 1952. Sempre foi padrão 
técnico para a geração e distribui-
ção de energia elétrica no Brasil e 
na América Latina. É superavitária 
e anuncia investimentos vultosos 
no momento. É o principal ativo de 
Minas Gerais. A Copasa foi criada 
pelo governador Rondon Pacheco 

em 1972, também superavitária, lu-
crativa, também é padrão técnico e 
referência na gestão de sistemas da 
moderna engenharia sanitária por 
quase todo o território mineiro. É 
referência em todo o Brasil e tam-
bém na América Latina. A Comig 
é detentora, em Araxá, de valiosa 
mina de nióbio, mineral de imenso 
valor na metalurgia, que exporta 
para os principais países do mundo. 
O Estado recebe 25% do lucro bru-
to da CBMM, empresa do Grupo 
Moreira Sales, que explora a mina, 
dinheiro usado pelo Estado para vá-
rios investimentos na sua subsidiá-
ria, Codemge, que sustenta vários 
empreendimentos. O nióbio é uma 
extraordinária riqueza de Minas, de 
alto valor econômico e estratégico, 
conhecido desde 1946 e objeto de 
cobiça internacional.

Minas Gerais, é importante 
lembrar, já não tem os bancos, pú-
blicos e privados, que sustentaram 
sua vitalidade financeira por déca-
das. A mineração, intensa, sem pa-
gar imposto de exportação, poderia 
retribuir mais para o Estado e mes-
mo o royalty do minério, de 3,5%, 
pago aos municípios mineradores, 
é um dos mais baixos do mundo. 
As siderúrgicas, como as que sur-
giram por iniciativas dos mineiros, 
como a Usiminas, de 1962, ou a 
Açominas, já não são de capital mi-
neiro. Este é o panorama da econo-
mia mineira, ao completar 304 anos 
de criação da Capitania das Minas 
do Ouro, surgida em 1720, em Vila 
Rica, em ato de rebeldia contra a ti-
rania colonial portuguesa ao cobrar 
o quinto do ouro junto às casas de 
fundição.

maurowerkema@gmail.com
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Pré-natal odontológico: Secretaria de Saúde fala 
sobre implementação do serviço em Mariana

A Prefeitura de Mariana, atra-
vés da Secretaria de Saúde, dispo-
nibiliza um programa de Pré-Natal 
Odontológico para as gestantes 
residentes no município. Este pro-
grama é parte integrante dos servi-
ços de saúde oferecidos pelo Siste-
ma Único de Saúde (SUS) e visa 
o acompanhamento odontológico 
durante a gestação.

De acordo com a Secretaria 
Municipal de Saúde, os princi-
pais benefícios observados pelos 
profissionais envolvidos nos cui-
dados desse público são as melho-
res condições de saúde bucal das 
gestantes, a educação em saúde 
promovida para elas no desenvol-
vimento dos cuidados com a saúde 
bucal delas e dos futuros bebês.

Mas mesmo diante dos bene-
fícios, o município enfrenta desa-
fios em relação a implementação 
do programa de Pré-Natal Odon-
tológico. “Os principais desafios 
encontrados não só em Mariana 
como em todo território brasileiro 
é a adesão das gestantes ao atendi-
mento odontológico. A desmistifi-

cação sobre o atendimento odon-
tológico na gestação é um trabalho 
contínuo que engloba um processo 
de mudança de cultura de todos os 
envolvidos nesse cuidado. Come-
çando pelos médicos obstetras que 
precisam passar as orientações 
para as gestantes, mostrar a impor-
tância e encaminhar as mesmas ao 
serviço de saúde bucal como parte 
integrante da rotina de cuidados 
do pré-natal”, explica o secretário 
municipal de Saúde, Germano 
Zanforlin. Ainda, Zanforlin ressal-
ta que outro ponto que dificulta a 
implementação do programa é a 
dificuldade e insegurança que al-
guns dentistas ainda têm sobre o 
atendimento clínico nas gestantes. 
Além disso, algumas unidades de 
saúde não possuem atendimento 
odontológico, o que faz com que 
as gestantes tenham que se deslo-
car para outra área, sendo um em-
pecilho, muitas vezes para elas.

“As superações das dificulda-
des estão sendo realizadas através 
de um acompanhamento sistemá-
tico desses pontos. A divulgação, 
informação, capacitação dos pro-
fissionais, estratégias para facilitar 

o agendamento e acesso da ges-
tante tem sido meios desenvolvi-
dos pela secretaria para ampliar o 
serviço”, pontua o secretário mu-
nicipal de saúde.

Zanforlin também reforçou 
que a pasta tem investido através 
de divulgação, realização de gru-
pos operativos para melhor escla-
recer a importância dos cuidados 

odontológicos, além de mostrar 
a segurança nesse atendimento, 
hoje, para a gestante. “O desen-
volvimento de um protocolo está 
sendo realizado em parceria com 
a UFMG, profissionais (médicos, 
dentistas, enfermeiros) relaciona-
dos ao atendimento das gestantes 
e as próprias gestantes, para me-
lhoria do fluxo e do atendimento 

clínico odontológico das gestan-
tes visando aumentar a adesão 
das mesmas ao serviço de saúde 
bucal. Uma capacitação também 
está programada para que os pro-
fissionais de saúde tenham maior 
conhecimento e possam se en-
volver de forma integral a esse 
cuidado às gestantes”, finalizou o 
secretário.
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Mulher é presa após esfaquear companheiro 
e descumprir ordem da Guarda Municipal 
de Mariana

4MARIANA

Crianças e 
adolescentes 
demonstram 
disciplina e talento 
em Mariana

(31)

Av. N. Sra. do Carmo,295 - B. Vila do Carmo - Mariana

Especializada em Gesso
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Serviços, 
decorações  e 

venda de 
materiais!
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BikeCine promove diversão 
com energia limpa em Mariana

Manutenção em 
ruas do município 
promove melhorias 
na mobilidade

No início da madruga-
da do último domingo (16), 
uma mulher foi presa pela 
Guarda Civil Municipal 
de Mariana após esfaquear 
seu companheiro no braço 
esquerdo e desobedecer a 
ordem de parada dos agen-
tes da GCM. A ocorrência 
ocorreu na rua Rio Casca, no 
bairro Cabanas.

De acordo com a GCM, 
os agentes realizavam patru-
lhamento pelo local quando 
receberam o pedido de ajuda 
de um homem, que alegou 
que havia acabado de ser 
esfaqueado pela sua com-
panheira.Ainda, conforme 

informou a Guarda, logo 
em seguida a suspeita saiu 
da residência portando uma 
faca e seguiu em direção aos 
agentes. “Os GCM’s deram 
ordem para que ela jogasse a 
faca no chão. Porém, a mu-
lher desobedeceu a ordem 
legal e continuou seguindo 
em direção aos agentes. Sen-
do necessário dessa forma 
efetuar um disparo de pistola 
de emissão de impulso elé-
trico para contê-la, visando 
garantir a integridade física 
da autora e de terceiros”, ex-
plicou a GCM.

 Segundo a Guar-
da, as partes envolvidas na 
ocorrência relataram que o 

que motivou o fato foi a in-
gestão de grande quantidade 
de bebidas alcoólicas, tanto 
pela mulher quanto por seu 
companheiro, uma vez que 
no dia anterior haviam co-
memorado o aniversário de 
uma de suas filhas. 

 O Corpo de Bom-
beiros Militar foi acionado 
e prestou os primeiros so-
corros ao homem, que foi 
levado ao Hospital Monse-
nhor Horta para cuidados 
médicos. Após atendimento, 
a suspeita e a vítima foram 
encaminhadas para a De-
legacia de Polícia Civil de 
Ouro Preto para as demais 
providências.

Guarda Civil Municipal de Mariana

Já pensou unir cinema, 
esporte e a produção de ener-
gia limpa? Essa é a proposta 
do BikeCine, que reúne todos 
esses atrativos em uma ses-
são de cinema ao ar livre to-
talmente movido a bicicletas. 

O BikeCine é um cinema 
itinerante que funciona com 
energia limpa e sustentável, 
gerada pelo próprio público 
pedalando. A iniciativa será 
realizada em Mariana, no dia 
26 de junho, a partir das 19h, 
na Praça Nossa Senhora de 
Nazaré, com patrocínio do 
Instituto Cultural Vale, por 
meio da Lei Federal de In-
centivo à Cultura.

“É uma grande alegria estrear em Minas Gerais esse proje-
to que reúne tantas pautas que consideramos importantes para a 
população e para o planeta. Cultura, entretenimento, bem-estar, 
mobilidade, sustentabilidade, conscientização e inclusão estão 
entre os temas que queremos discutir com o BikeCine”, explica 
o coordenador geral e idealizador do BikeCine, Marco Costa.

Para a estreia, o público terá a oportunidade de assistir di-
versos curtas-metragens e depois o grande atrativo da noite, 
“Mussum, o Filmis”, que traz uma cinebiografia do humorista 
Mussum, que além de ator é músico e integrante do quarteto 
“Os Trapalhões”. Todas as exibições contam com recursos de 
acessibilidade.

Durante a sessão, o público poderá escolher onde assistir aos 
filmes: acomodados na plateia de cadeiras ou pedalando nas es-
tações de bicicletas. Serão 12 bicicletas fixas e quatro bases para 
acoplar as bikes trazidas pelo próprio público, Além disso, será 
possível participar pelo “pedal de mão”. As estações captam a 
energia gerada pelos ciclistas e toda a energia é consumida no 
momento da exibição. Quanto mais rápidas forem as pedaladas, 
maior a quantidade de energia produzida.

Os ingressos para participar do CineBike estão disponíveis 
on-line pelo site bikecine.com.br e também serão distribuídos de 
forma presencial no local, uma hora antes do evento.

No último sábado, 15, cerca de 100 crianças partici-
param do evento de graduação de faixa do Muay Thai e 
da apresentação de ballet em Mariana. Essas atividades 
foram promovidas pelo Centro de Referência da Criança e 
Adolescentes (CRIA), uma iniciativa da Prefeitura de Ma-
riana por meio da Secretaria de Desenvolvimento Social 
e Cidadania.

Na cerimônia de graduação de Muay Thai, os alunos 
demonstraram disciplina e dedicação, exibindo movimen-
tos e técnicas aprendidas ao longo do ano. Os professores 
e atletas convidados avaliaram cada criança, que recebeu 
uma nova faixa e um certificado, simbolizando um novo 
estágio em sua jornada esportiva. Durante os intervalos, 
houve apresentações de ballet pelas mesmas alunas que 
também fazem parte da turma de Muay Thai.

Essas atividades não apenas promovem a saúde 
física e o bem-estar das crianças, mas também incenti-
vam valores como perseverança, disciplina e trabalho 
em equipe. O evento reforçou a importância das oficinas 
oferecidas pelo CRIA, que utiliza o esporte e a arte como 
ferramentas de transformação social, proporcionando às 
crianças um ambiente saudável e construtivo para seu 
crescimento pessoal.

Regina Maria Borges, mãe de João Gabriel, 11 anos, e 
Giovanna, 9 anos, destacou a relevância e o impacto posi-
tivo das oficinas na vida de seus filhos. Ela mencionou que 
João Gabriel, diagnosticado com autismo, foi muito bem 
acolhido pelas atividades do CRIA. O programa não ape-
nas beneficia as crianças, mas também apoia as famílias.

O CRIA é um serviço de Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos (SCFV) que oferece atividades no contraturno 
das aulas escolares. Essas programações incluem ativi-
dades socioeducativas, recreativas, esportivas e culturais, 
criando um espaço de protagonismo para crianças e ado-
lescentes.

A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Obras 
e Gestão Urbana, está realizando um extenso cronograma de 
manutenção das ruas do município por meio da Operação 
Tapa-buraco. Diversas estradas e vias nos diferentes bairros e 
distritos passaram por intervenções para melhorar a infraestru-
tura e a trafegabilidade. No último mês, os bairros Dandara, 
São Gonçalo, Rosário, Santa Clara, Jardim dos Inconfidentes, 
Jardim Santana, Galego, Ribeirão do Carmo, Cabanas e Santa 
Rita de Cássia, além dos distritos de Padre Viegas, Furquim e 
o subdistrito de Barroca, receberam essa operação.

Essas intervenções têm impacto direto nos avanços da 
mobilidade e no bem-estar da população. Segundo relatos 
de Márcio Somelate Assis, morador do bairro Santa Rita de 
Cássia, as melhorias já estão facilitando o acesso a serviços 
essenciais, como atendimento médico e outras necessidades da 
comunidade.

Para solicitar manutenção em sua rua, entre em conta-
to pelo telefone (31) 3557-1195.

Efectocine
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Palestra sobre Autismo 
com Marcos Petry 
acontece na terça-feira (25)

A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Educação, 
promoverá uma palestra sobre autismo na próxima terça-feira, 25 de 
junho. O palestrante convidado é Marcos Petry, um escritor, músico, 
produtor de conteúdo digital e autista. O evento, intitulado "Autismo 
na Visão de um Autista", busca compartilhar experiências e desafios 
relacionados ao espectro autista, estimulando debates na comunidade.

A palestra está marcada para ocorrer no CineTeatro Mariana, 
às 18h30. Essa iniciativa reflete o compromisso da Prefeitura em 
conscientizar e incluir indivíduos com autismo na comunidade 
marianense. A troca de conhecimentos e experiências visa fortalecer 
a construção de uma sociedade mais acolhedora e inclusiva, que 
valoriza e respeita as diferenças de cada pessoa.

Prefeitura de Mariana realiza obras 
de pavimentação no bairro Liberdade

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Transportes 
e Estradas Vicinais, deu início ao 
processo de pavimentação na rua 
João Batista, localizada no bairro 
Liberdade, no distrito de Passagem. 
Essa ação atende aos pedidos da 
população local, visando a aplica-
ção de massa asfáltica e a melhoria 
da via.

Para evitar riscos como desliza-
mentos ou outras avarias na pista, 
a pavimentação asfáltica segue um 
planejamento rigoroso:

1. Preparação do Terreno:
- Limpeza e remoção de resíduos 
do terreno;
- Adequação do solo para garantir 
estabilidade;
- Regularização para nivelar a pista.
2. Implementação das Camadas:
- Basculamento de sub-bases com 
materiais granulares para suporte;
- Bases mais resistentes para distri-
buição completa do asfalto;
- Revestimento final de asfalto para 
rolamento da superfície.
3. Aplicação do Asfalto:

- Transporte das massas asfálticas;
- Aplicação e dispersão da camada 
base asfáltica;
- Compactação para eliminar bo-
lhas e fixar o pavimento.
4. Verificação da Qualidade:
- Análises laboratoriais para avaliar 
os materiais;
- Acompanhamento diário para ga-
rantir a conformidade dos serviços.
5. Sinalização e Finalização:
- Placas e sinalização para seguran-
ça de pedestres e veículos;
- Liberação do asfalto para tráfego.
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Mariana terá Unidade de 
Pronto Atendimento 24h

A Prefeitura de Mariana está finalizando as obras da Unidade de 
Pronto Atendimento (UPA) 24h, prevista para ser entregue à popula-
ção no final de julho.

Essa unidade será um importante equipamento público na área 
da saúde do município e da região, com o objetivo de melhorar o 
atendimento de casos de urgência e emergência e fortalecer a rede 
pública de saúde.

A UPA está sendo construída no bairro São Pedro e terá uma 
estrutura de dois andares. Ela contará com dez consultórios, 24 
leitos de observação e mais seis leitos de emergência para adultos 
e crianças em estado crítico. Além disso, serão oferecidos serviços 
de atendimento médico, exames laboratoriais, raio-X e medicação. 
Na fase final, estão sendo realizadas a construção da rede hidráulica, 
elétrica e a pavimentação dos pátios.

Campanha de Vacinação contra 
a Poliomielite é prorrogada

A campanha de vacinação 
contra a poliomielite foi estendida 
em todo o estado de Minas Gerais. 
Pais e responsáveis têm até o dia 30 
de junho para levar crianças com 
idade entre 2 meses e menores de 5 
anos aos postos de vacinação. Essa 
prorrogação ocorre devido à baixa 
cobertura vacinal, que tem preocu-
pado as autoridades de saúde.

O que é a poliomielite?
A poliomielite, também conheci-

da como paralisia infantil, afeta prin-
cipalmente crianças que não foram 
vacinadas contra a doença. Ela pode 
causar paralisia 
irreversível 
dos membros 
inferiores. Com 
o esquema 
vacinal comple-
to antes dos 5 
anos de idade, 
a pessoa fica 
protegida ao 
longo da vida.
Importância 
da vacinação

No Brasil, a 
poliomielite foi 
erradicada em 
1989, quando 
foi registrado 
o último caso 

da doença. Isso se deve ao sucesso 
das campanhas de vacinação. No 
entanto, nos últimos anos, o número 
de crianças vacinadas está abaixo da 
meta estipulada pelo Ministério da 
Saúde, o que coloca o país em risco 
de a doença voltar a circular.

Ana Carolina da Silva Santos, 
responsável técnica da Central de 
Imunização, destaca a relevância da 
vacina. “Para evitar que o vírus da 
poliomielite volte a circular e con-
tamine a população, é essencial que 
95% das crianças sejam vacinadas. 
Vamos proteger as crianças do nosso 

município e do país”, enfatiza.
Quem deve se vacinar

Crianças com idade entre 1 ano 
e 5 anos incompletos devem ser 
levadas à Central de Imunização ou 
à *Unidade Básica de Saúde de refe-
rência para receber a dose da vacina. 
Também é importante vacinar crian-
ças de 2 meses a 1 ano que estejam 
com o cartão desatualizado.

Lembre-se da importância da 
vacinação para a saúde pública e 
individual. Mantenha o calendário 
de imunização atualizado e contribua 
para a prevenção de doenças.
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Audiência sobre atropelamento envolvendo cantora 
de Itabirito e idoso será realizada na próxima semana

Ricardo Oliveira 
promove encontro 
e palestras para 
pré-candidatos

RAQUEL BARAKAT

RAQUEL BARAKAT

Caso Sargento Cardoso: após conclusão 
de inquérito pela Polícia, quatro pessoas 
são indiciadas

No próximo dia 26, no 
Fórum Desembargador Ed-
mundo Lins, será realizada 
a primeira audiência sobre 
o caso do atropelamento do 
idoso Agostinho Ascenção 
Silva, envolvendo uma in-
fluencer itabiritense. 

No dia 14 de outubro 
de 2022, Agostinho esta-
va sentado em frente a sua 
residência, quando o carro 
guiado pela influencer inva-
diu a contramão e atingiu o 
idoso. Ele ficou gravemente 
ferido e foi encaminhado 
para a UPA de Itabirito, mas 
devido às condições de saúde, foi transferido para o Hospital 
de Pronto Socorro João XXIII, em Belo Horizonte. Devido 
ao impacto, Agostinho teve uma das pernas amputadas e, 
após sofrer diversas paradas cardíacas, faleceu. Sua despedi-

Redes Sociais

Na sexta-feira (14), o pré-candidato à prefeitura de Itabi-
rito, Ricardo Oliveira, promoveu um encontro com palestras 
para pré-candidatos a vereador.

O evento foi realizado no prédio Eurico Teixeira, onde fica 
a associação comercial, e mobilizou várias pessoas para discu-
tir dois temas: Mineração Sustentável e o Período Eleitoral. A 
ocasião contou com a participação do Deputado Federal Zé 
Silva e do Deputado Estadual Professor Wendel Mesquita.

Durante o encontro, os convidados ressaltaram que, em-
bora muitas vezes a política seja vista com maus olhos, ela é 
fundamental e todos podem contribuir para mudar essa per-
cepção. Foi destacada a importância da participação das pes-
soas em todo o processo eleitoral. Além disso, os dois deputa-
dos contribuíram com ideias para a futura campanha eleitoral 
e interagiram com os presentes.

Ricardo Oliveira enfatizou a importância do crescimento 
econômico para a cidade, mas ressaltou que é fundamental 
que esse crescimento esteja alinhado com as demandas da 
população, promovendo equidade social e a preservação do 
meio ambiente. Os deputados compartilharam experiências e 
suas histórias de vida com os participantes. 

da aconteceu no dia 19 de outubro. Desde então, a família de 
Agostinho clama por justiça. A audiência, que será realizada 
às 15h, contará com a presença de familiares e testemunhas 
que estavam no local, no momento do acidente.

RAQUEL BARAKAT

No dia 21 de outubro do ano passado, a vida do 3° Sargen-
to Agnaldo Cardoso de Souza, muito conhecido em Itabirito 
como Sargento Cardoso, foi ceifada em um acidente na BR-
356, próximo ao Laticínios Ita. 

O carro do Sargento, da marca Hyundai, foi atingido na 
traseira por um veículo marca BMW, e o policial da reserva 
não resistiu aos ferimentos.  

Inquérito da Polícia Civil
Segundo informações da Polícia Civil de Minas Gerais, 

foi confirmado que o veículo BMW apresentava uma veloci-
dade, no momento do acidente, de aproximadamente 196,77 
Km/h, e que o policial estava a 18 Km/h, fazendo uma conver-
são. À época, a velocidade do veículo BMW foi negada pelo 
condutor e pelos outros 3 ocupantes. 

Além disso, houve o agravante da falta de prestação de 
socorro por parte do condutor, que alegou em depoimento 
que, ao perceber que se tratava de um policial, teve medo de 
retaliações e deixou o local do acidente. 

Outro fato confirmado pela Polícia Civil é que o condutor 
apresentava indícios de embriaguez. 

Segundo relato de testemunhas no dia do acidente, o ir-

mão do condutor da BMW teria assumido a responsabilidade 
pela direção do veículo no momento do acidente, mas poste-
riormente acabou voltando atrás em sua declaração. 

Indiciamentos
O motorista do veículo foi indiciado pela Polícia Civil por 

homicídio com dolo eventual, quando o suspeito não tem a 
intenção de matar, mas sua prática assume o risco.

Já os outros ocupantes foram indiciados por falso teste-
munho, já que omitiram, na época das investigações, que o 
veículo estava em alta velocidade e teriam retirado objetos, de 
dentro do carro, que seriam garrafas de bebidas.
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Gigante latino-americano: Muralismo 
no Complexo Turístico da Estação se 
torna atração turística em Itabirito

cogumelo2005@yahoo.com.br

NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

 Por onde anda? Rogerinho Morais, consultor 
de vendas que trabalhou nas empresas Farid 
por várias décadas e hoje é referência na arte de 
comercializar e colocar em prática seus conhe-

cimentos. Rogerinho é gente de expressão na região dos Inconfi-
dentes.
Fernanda e tua casa: Faz da tua casa um templo: reza, ora, medita, 
pede, agradece, faz da tua casa uma escola: Lê, escreve, desenha, 
pinta, estuda, aprende e ensina. Faz da tua casa uma loja! Limpa, 
arruma, organiza, decora, muda de lugar, separa para doar. Faz da 
tua casa um restaurante, cozinha, prova, cria, cultiva, planta. Enfim 
faz da tua casa um local criativo de amor (Cora Coralina).
Conquistas: Mais uma obra expressiva e muito esperada, o Parque 
Agropecuário Tarcísio Bretas Lima, que conta com estrutura com-
pleta para atender ao público, atrair turistas e fomentar o agronegó-
cio da região. Espaço moderno para realização de cavalgadas, feiras 
e exposições, além de shows e festas populares. Diga-se também, 
em bom som, que foi muito feliz a iniciativa de prestar homenagem 
póstuma ao saudoso Tarcísio Bretas, grande empresário e sempre 
um incentivador de projetos como este. Venha você participar da 
inauguração no próximo dia 22.
Você sabia? Que o saudoso Pe. Adelmo conseguiu, junto à Câmara 
Municipal, mudar o nome de vários bairros da cidade para nomes 
de santos. Assim Vira e Sai – Santo Antônio, Chancudo – São José, 
Esmeril - Santa Efigênia, Vila Alegre - São Geraldo, Carioca - Santa 
Rita, Gaiolas – Pe. Eustáquio. Posteriormente, procurando preservar 
os nomes folclóricos de nossos antigos Bairros, as ruas do bairro 
Pe. Adelmo receberam alguns destes nomes. (do livro Deslises, de 
Ivacy Simões).
Bailão do Simões: Josimar Silva dá o toque musical no Bailão do 
Simões, no Bairro Novo Itabirito, no próximo domingo, a partir das 
18 horas. É tempo de forró, bebida gelada, petiscos e muita alegria. 
A galera está em sintonia com as festividades juninas
Para refletir: A fé e a nossa perseverança despertam o otimismo 
que conduz à vitória final.

Personali-
dades: Fran-
cisco Quito 
e Arimatheia 
Cruz, músi-
cos admira-
dos em nos-
sa city pelo 
talento e 
participação 
em eventos 
citadinos.

Talentos: Ana Luiza, neta de Júlia e Célio Marques é desta-
que no colégio Tiradentes da PM/BH, sendo homenageada 
durante a solenidade que marcou as comemorações dos 

249 anos de criação da gloriosa Polícia Militar de Minas Ge-
rais. Ana Luiza, modelo de dedicação e comprometimento 

é exemplo para as novas gerações.

O muralismo no entorno do 
Complexo Turístico da Estação, 
elaborado pela Prefeitura de Itabi-
rito, por meio da Secretaria de Pa-
trimônio, Cultura e Turismo, está 
se tornando atração turística no 
município. A arte mural tem apro-
ximadamente meio quilômetro de 
extensão e é um dos maiores mu-
rais da América Latina.  

Elaborado durante o primeiro 
Festival de Arte Urbana, realiza-
do em 2023, pelas mãos do artista 
Cazé, o mural apresenta o retrato 
de personalidades e fatos marcan-
tes da história centenária de Itabi-
rito, oportunizando uma viagem 
ao passado.

Ampliação de roteiro
A nova paisagem visual atri-

buída à região central mudou a 
rotina do projeto ‘Conhecendo 
Itabirito: Itabirito ontem e hoje’. 
Na edição de 2024, o roteiro de 
visitas dos alunos ao patrimônio 
cultural e imaterial do município 
foi ampliado e contempla tam-
bém o muralismo do Complexo 
Turístico da Estação e do prédio 
onde está localizada a Secretaria 
de Desenvolvimento Econômico. 

O projeto, que conta com o 
apoio das Secretarias de Educa-
ção, de Gestão de Frotas, e de Se-
gurança, Prevenção e Mobilidade 
Urbana, promove visitas guiadas 
que oferecem aprendizado sobre a 
história do município por meio de 
turismo pedagógico e do contato 
com relatos e construções datadas 
dos séculos XVIII e XIX, além de 
monumentos e espaços públicos 
modernos. 

Atração turística
O muralismo também tem 

atraído a atenção de turistas. Um 
grupo de pessoas de Belo Hori-
zonte composto por idosos com 
mais de 60 anos foi recebido no 
Centro de Referência e Informa-
ções Turísticas (Crit) após visitar 
atrações naturais e privadas loca-
lizadas em distritos do município. 

Além de serem apresentados 
ao patrimônio cultural, histórico e 
artístico que compõe o Complexo 
Turístico da Estação, os turistas 
também tiveram a experiência de 
apreciação do muralismo. Na se-
quência, o grupo teve a oportuni-
dade de degustar o pastel de angu 
de uma das mantenedoras que 
conta com apoio da Secretaria de 
Patrimônio, Cultura e Turismo. 

“A expansão do turismo é 
uma das maiores apostas para a 
promoção da diversificação eco-
nômica em Itabirito. O registro 
de nossos bens em pintura mural 
e a revitalização do patrimônio 
histórico e cultural são fundamen-
tais nesse processo porque atraem 
itabiritenses e turistas para conhe-
cer a rica história do município e 
impulsionam o consumo de pro-
dutos locais, como o artesanato e 
o pastel de angu”, declarou a se-
cretária de Patrimônio, Cultura e 
Turismo, Junia Melillo.
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Festival Gastronômico: grande final reúne cozinha ao
vivo, premiação e shows de Vanessa da Mata e Amaranto

Acuruí recebe Semana 
Rio das Velhas 2024

Com a proposta de fomentar o 
turismo gastronômico, a Prefeitura 
de Itabirito, por meio da Secretaria 
de Patrimônio, Cultura e Turismo, 
promoveu a grande final do Fes-
tival Gastronômico nesse fim de 
semana, no Complexo Turístico da 
Estação. A programação do evento, 
nos dias 15 e 16 de junho, contou 
com cozinha ao vivo e apresenta-
ções de bandas locais, Vanessa da 
Mata e Amaranto.

“O Festival Gastronômico de 
Itabirito é um evento que fortalece 
a nossa identidade cultural. Para-
benizo todos os restaurantes par-
ticipantes pelos saborosos pratos 
apresentados. Ver o entusiasmo e 
a participação da nossa população 
é gratificante”, destacou o prefeito 
Orlando Caldeira.

Para o vice-prefeito, Elio da 
Mata, o Festival Gastronômico é 
um momento de valorização da 
culinária local, além do fomento à 
economia. “O festival é uma cele-
bração da criatividade dos bares e 
restaurantes de Itabirito, além de 
ser uma ferramenta para o desen-
volvimento econômico e turístico”, 
pontuou. 

Vencedores do Festival
Na avaliação do júri técnico, o 

grande campeão foi o Restauran-

te Tia Dora, que recebeu R$ 10 
mil, além de uma bolsa integral 
da graduação em Gastronomia da 
Faculdade Arnaldo, com o prato 
Remador. Em 2º lugar, com o prato 
Cadivó, o Armazém Café + Bistrô 
recebeu R$ 8 mil. Fechando o pó-
dio, Arena Prosa e Lazer conquis-
tou o 3º lugar com o prato Churras-
co em Família e faturou R$ 6 mil.

O prêmio Toninho Didalva, 
decidido por voto popular, foi con-
quistado pela Arena Prosa e Lazer, 
que recebeu mais R$ 5 mil. “O 
Festival Gastronômico é uma vi-
trine daquilo que temos de melhor 
na nossa culinária. É uma oportu-
nidade de promover a gastronomia 
local e apresentar à população e 
aos turistas os restaurantes de Ita-
birito”, afirmou a secretária de Pa-
trimônio, Cultura e Turismo, Junia 
Melillo. 

Atrações locais e nacionais
Durante os dois dias de evento, 

o público pôde acompanhar recei-
tas com chefs na cozinha show, 
além de degustar os pratos finalis-
tas ao som das bandas locais. No 
sábado, Vanessa da Mata fechou a 
programação. No domingo, em rit-
mo de MPB, Amaranto encerrou o 
festival.

“Foi uma experiência incrível 

participar da cozinha show na mi-
nha cidade. Escolhi apresentar uma 
receita que se identificasse com 
a minha história e com a cidade. 
Senti-me muito feliz e abraçada. Só 
tenho a agradecer à Prefeitura por 
essa oportunidade”, completou a 
chef de cozinha itabiritense, Débo-
ra Lima. 

Geração de renda
A final do Festival também foi 

um importante espaço para a ge-
ração de renda para pequenos em-
preendedores. Durante o evento, 
foram comercializados produtos 
da agricultura familiar e artesana-
to, além de doces produzidos pelas 
participantes do Núcleo Setorial 
das Confeiteiras. 

Público aprova evento
O festival reuniu um público 

diversificado que aprovou a estru-
tura do evento. “O Festival Gas-
tronômico é uma importante festa 
na nossa cidade. Ótimas atrações e 
muita variedade de pratos”, decla-
rou a moradora do bairro Cardoso, 
Paola Assis. “Achei ótimo o even-
to. Gostei das atrações. O festival 
é uma grande oportunidade para 
apresentar o melhor da culinária 
itabiritense”, acrescentou a mo-
radora da Vila José Lopes, Anne 
Camila. 

29 de junho é reconhecido como o Dia do Rio das Velhas. Em torno dessa data, anual-
mente, o Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (CBH Rio das Velhas) promove 
a Semana Rio das Velhas, com uma extensa programação de eventos, debates e integração.

Em 2024, a ação se inspira na piracema e se propõe a percorrer a bacia no sentido “rio 
acima” – como os peixes a caminho da reprodução. Assim, após passar por Joaquim Felício, 
Morro da Garça, Sete Lagoas e Belo Horizonte, a Semana chega a Itabirito, no Alto Velhas, no 
próximo dia 28/06 (sexta-feira). O distrito de Acuruí será o palco desta grande ação em favor 
das águas. A partir das 9h, na Associação Comunitária, será aberta a Exposição educativa 
‘Velhas, Faço Parte’, a fim de mobilizar escolas, coletivos, poder público e demais moradores 
para o contexto de proteção do rio, de suas águas e da biodiversidade. Trata-se de um conjunto 
de totens com informações diversas sobre a bacia hidrográfica, o ciclo da água, a importância 
da preservação, os múltiplos usos, a fauna e flora, dentre outros.

Também às 9h, membros do Plenário do CBH Rio das Velhas farão uma visita técnica ao 
Mirante do Espinhaço, na região. Às 14h haverá uma Plenária comemorativa pelos 26 anos 
do Comitê, na Associação Comunitária de Acuruí.

Vai ter também sessão de cinema com pipoca. Em cartaz, a partir das 18h, a atração prin-
cipal será o Programa Viação Cipó 
Especial Bacia do Rio das Velhas, 
do jornalista Otávio di Toledo, da 
TV Alterosa. O programa explora 
a fundo o nosso território e mostra 
como a cobrança pelo uso da água 
tem viabilizado o desenvolvimento 
de ações sustentáveis na bacia hi-
drográfica.

Confira a programação re-
gional da Semana Rio das Velhas 
2024:

28/06 (sexta-feira): Acuruí 
(Itabirito). ocal: Mirante do Espi-
nhaço (Estrada da cachoeira Chi-
ca Dona km 06 – Contrafortes do 
Espinhaço): – 9h: Visita Técnica. 
Local: Associação Comunitária de 
Acuruí (Rua Principal, s/n): – A 
partir das 9h: Exposição educativa 
‘Velhas, Faço Parte’; – 14h: Ple-
nária comemorativa de 26 anos do 
CBH Rio das Velhas; – 18h: Cine 
Velhas. Saiba mais no site: 

cbhvelhas.org.br
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Câmara de Itabirito aprova 
nomes indicados à Moção 
de Mérito Comunitário 2024

Durante a reunião ordinária da Câmara Municipal de Itabirito, realizada 
nesta segunda-feira (17/06), os vereadores aprovaram, em votação única, os 
nomes das pessoas que receberão o Diploma de Mérito Comunitário deste 
ano. A Moção é concedida àqueles que demonstram uma atuação de desta-
que na comunidade, reconhecendo suas contribuições significativas para o 
bem-estar e desenvolvimento local.

Os nomes indicados pelos vereadores são:
Pastor Anderson do Sou Notícia (PL): Marcos Braga de Araújo;
Arnaldo Pereira dos Santos (MDB): Carina Delfino Gurgel;
Daniel Sudano (Cidadania): Valdivio da Silva.
Dr. Edson (Republicanos): Diolino Ferreira dos Santos;
Fábio Fonseca (PSD): José Roberto Vaz;
Igor Junior (Solidariedade): Gilmar Alves Batista;
Léo do Social (PSDB): Marilda Ribeiro Marques;
Lucas do Zé Maria (MDB): Francislane Fernandes;
Márcio Oliveira Juninho (Cidadania): Alexandre de Carvalho Farre;
Max Fortes (PSD): Rita de Cássia Belintani Mappa;
Paulinho (PRD): Fernanda Carolina Ferreira da Silva;
Renê Butekus (PSD): Altair Luiz Pereira;
Danilo Grilo (Cidadania): Maria José Gurgel Aziz Rahme.
A solenidade de entrega dos diplomas será realizada no dia 1º de ju-

lho, às 19h30, no Plenário José Bastos Bittencourt da Câmara Municipal de 
Itabirito. A Câmara Municipal convida toda a comunidade para prestigiar 
esta solenidade, que celebra o empenho e dedicação de cidadãos em prol do 
desenvolvimento social e comunitário de Itabirito.

Mineração circular: Vale doa cerca 
de 78 mil blocos produzidos a partir 
do rejeito para instituição de Itabirito

Iniciativa reaproveita material que seria disposto em barragens e beneficia 
projetos sociais nos territórios onde a empresa mantém operações

A Vale realizou, no último mês, 
a doação de 77.760 blocos para 
obras de construção civil da Apac 
(Associação de Proteção e Assistên-
cia ao Condenado) de Itabirito-MG. 
Os materiais foram desenvolvidos 
na Fábrica de Blocos do Pico, que 
funciona dentro da mina do Pico da 
Vale, também em Itabirito, e reapro-
veita o rejeito gerado na produção 
de minério de ferro para a fabrica-
ção de produtos pré-moldados. Os 
blocos doados viabilizarão a cons-
trução de 1.584 metros quadrados 
de pavimentos, representando uma 
economia de mais de R$ 270 mil à 
APAC do município, sem contar o 
frete, que também foi realizado pela 
Vale sem custos para a instituição.

"Para nós da APAC, esta doação 
é de grande relevância. Vamos con-
seguir fazer o calçamento do piso 
de um projeto que estamos montan-
do para formação profissional dos 
nossos internos e também calçar as 
áreas de estacionamento para visi-
tantes e funcionários, trazendo mais 
conforto e segurança para a associa-
ção", destacou Rogério Júnior, pre-
sidente da APAC Itabirito.

Blocos que serão utilizados em 
obras de pavimentação 
da APAC de Itabirito

Essa foi a primeira doação de 
blocos da fábrica da mina do Pico. 
Segundo Jefferson Corraide, diretor 
do Complexo Vargem Grande da 

Vale, foi preciso aguardar análise e 
autorização dos órgãos reguladores 
para que a empresa pudesse doar os 
produtos. “Desde a criação da Fábri-
ca de Blocos do Pico, nosso objetivo 
era promover a economia circular 
na nossa operação de minério de fer-
ro, tanto para reduzir a disposição de 
rejeitos em barragens e pilhas, como 
gerar valor compartilhado para as 
comunidades vizinhas e municípios 
onde estamos presentes”, explicou 
Corraide. O diretor espera destinar, 
ainda este ano, cerca de 500 mil blo-
cos para doação a municípios, insti-
tuições com projetos sociais e obras 
de construção civil nas unidades da 
empresa.

O reaproveitamento do rejeito, 
como principal matéria-prima dos 
produtos, é também uma solução 
ambiental porque dispensa o uso de 
areia natural, considerado o recurso 
da natureza mais explorado no mun-
do, depois da água.

Capacidade
A Fábrica de Blocos do Pico, 

inaugurada em 2020, foi a primeira 
iniciativa de mineração circular da 
Vale, após mais de 10 anos de es-
tudos e pesquisas para o desenvol-
vimento de soluções para o reapro-
veitamento dos rejeitos da atividade 
de mineração. A fábrica tem capaci-
dade de produção de 3,8 milhões de 

produtos pré-moldados por ano e é 
capaz de absorver cerca de 30 mil 
toneladas de rejeitos anualmente.

Em seus dois primeiros anos 
de atividade (2020-22), a planta 
industrial funcionou em regime de 
pesquisa e desenvolvimento (P&D) 
e contou com a cooperação técni-
ca do Centro Federal de Educação 
Tecnológica de Minas Gerais (CE-
FET-MG) para o desenvolvimento 
de cerca de 60 produtos pré-mol-
dados de larga aplicação na indús-
tria da construção civil, como pisos 
intertravados, blocos de alvenaria 
e vedação.  A planta industrial alia, 
ainda, diversidade e inclusão, uma 
vez que é liderada e executada por 
mulheres desde a concepção do pro-
jeto. Todo o sistema de produção é 
automatizado, evitando o desgaste 
físico da equipe na manipulação das 
peças e dez mulheres atuam na ope-
ração e pesquisa da fábrica, entre en-
genheira, assistente e operadoras de 
equipamentos.

Areia Sustentável
Em 2021, um ano após a criação 

da Fábrica de Blocos do Pico, a Vale 
desenvolveu uma areia sustentável 
a partir do tratamento dos rejeitos 
gerados pelas suas operações de mi-
nério de ferro no Estado de Minas 
Gerais, com qualidade comercial e 
certificação em laboratórios. Desde 
então, a empresa destinou ao setor 
de construção civil e a projetos de 
pavimentação rodoviária 2,1 mi-
lhões de toneladas do produto. A ex-
pectativa é chegar a um total de 2,8 
milhões de toneladas movimentadas 
até 2025.

Para escalar o negócio da areia 
sustentável, a Vale criou uma nova 
empresa em 2022. A Agera, com 
sede em Nova Lima-MG, promove 
a comercialização e distribuição do 
produto, além de investir em pes-
quisa e desenvolvimento (P&D) 
de novas soluções para o reapro-
veitamento do rejeito. “A criação 
da Agera está fortemente ligada à 
nossa estratégia de promover a mi-
neração circular, o que significa for-
talecer na mineração os conceitos 
da economia circular, de associar o 
desenvolvimento econômico a um 
melhor aproveitamento dos recur-
sos naturais”, explica Tatiana Tei-
xeira, gerente de Novos Negócios 
da Vale.

Sintomas respiratórios: Prefeitura de 
Itabirito amplia horários para atendimento 
nas UBS Santa Efigênia e Vila Gonçalo

Visando ao atendimento de pessoas com sintomas respiratórios, a Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de 
Saúde, amplia o horário de atendimento nas Unidades Básicas de Saúde da Vila Gonçalo e do Santa Efigênia desde 
segunda-feira, dia 17 de maio. Ambas as UBS funcionarão até 19h, de segunda a sexta-feira, enquanto houver alta 
demanda.

“A ampliação do horário de atendimento nessas duas unidades vai agilizar o diagnóstico de pessoas com sintomas 
respiratórios, além de evitar a sobrecarga do serviço de saúde”, destacou a secretária de Saúde, Cleusa Claudino.

De acordo com a Organização Mundial da Saúde (OMS), o outono tem registrado índices de umidade relativa 
do ar abaixo do recomendado, com temperaturas oscilando até 18° C entre mínimas e máximas. A situação ocasiona 
sintomas respiratórios que requerem cuidados especiais.
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Aceop realiza reunião para 
discutir instalação de 
câmeras de segurança em 
Cachoeira do Campo

Família pede ajuda para 
localizar jovem desaparecido 
desde o domingo

Texto:BRIAN RODRIGUES  / Revisão:JEANE LOURENÇO
Brian Rodrigues

RAQUEL BARAKAT

A família de Wanderson Rosa e 
Silva, de 33 anos, morador da Vila 
Cruzeiro, em Cachoeira do Campo, 
procura informações e ajuda para 
localizar o paradeiro do homem. 

Segundo informações da irmã 
do ajudante de pedreiro, eles es-
tavam em uma festa, próximo à 
residência, e após um desentendi-
mento com um vizinho, a família 
o acompanhou até em casa, porém 
Wanderson não quis entrar e foi ca-
minhando pela rua, por volta de 3h 
da manhã de domingo.

A partir daí, a família não tem 
mais informações do homem.

Eles procuraram a Polícia Mi-
litar, e segundo a irmã, Janaína, os 
militares disseram não possuírem 
informações suficientes para dar 
início a uma busca pelo paradeiro. 

Há informações de possíveis câ-
meras de segurança na rua, mas as 
imagens ainda não foram disponi-
bilizadas. 

A família pede que qualquer 
informação seja repassada através 
do número (31) 99593.0184 ou 
através do 190.

LUCAS PORFÍRIO

Na noite da última terça-feira (18), a Associação Comercial e Empre-
sarial de Ouro Preto (Aceop) promoveu uma reunião para tratar sobre a 
instalação de câmeras de segurança em pontos estratégicos do distrito de 
Cachoeira do Campo. A ação deu andamento à solicitação de empresários 
da localidade, que pedem que seja reforçada a segurança regional. Além 
de beneficiar o comércio local, segundo a Aceop, a medida vai trazer mais 
segurança para a comunidade do distrito, uma vez que os equipamentos fun-
cionarão 24h por dia e serão monitorados pela Polícia Militar. A discussão 
trouxe propostas de como será realizado o projeto e os locais onde serão 
instaladas as câmeras de segurança. Participaram do encontro o presidente 
da Aceop, Natalino Figueiredo, representantes da Polícia Militar, o sargento 
Nélio e o sargento Erbenito, e Samuel Sabino de Freitas, representando a 
Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico.

Mais Investimentos na Educação
Na última sexta-feira, dia 14 de 

junho, o prefeito Angelo Oswaldo 
esteve presente na Escola Estadu-
al de Ouro Preto, juntamente com 
os deputados federais Padre João e 
Leleco Pimentel, para a entrega de 
uma emenda parlamentar no valor 
de R$ 428.000,00.

A verba será destinada à refor-
ma do espaço, ao reparo de algu-
mas instalações e, principalmente, 
à manutenção da infraestrutura da 
escola, que em alguns pontos ne-
cessitam de reparos que não foram 
feitos desde a década de 1970. Tra-
ta-se de um passo essencial para a 
melhoria da qualidade do ensino.

O prefeito ressaltou a importân-
cia desse investimento: “Investir na 
educação é investir no desenvolvi-
mento sustentável, no desenvolvi-
mento pleno do nosso município”.

O deputado federal Padre João 
também destacou a importância da 

emenda. Ele mencionou: “Com 
esse recurso de R$ 428.000,00 
pode não haver uma reforma dos 
sonhos, mas acho que vai dar uma 
alavanca. Nosso compromisso con-
tinua”.

Investir na educação é inves-
tir na melhoria das condições de 
ensino e aprendizagem. A emenda 
representa mais um avanço signifi-
cativo na valorização da educação 
em Ouro Preto.

Feiras municipais mais equipadas: 
Prefeitura de Ouro Preto recebe 
importantes doações da Emater

Texto:ARTHUR XAVIER   / Revisão:GREIZA TAVARES

A Prefeitura de Ouro Preto rece-
beu na quarta-feira, 12 de junho, uma 
doação da Empresa de Assistência 
Técnica e Extensão Rural do Estado 
de Minas Gerais - Emater. Foram en-
tregues 20 barracas e 66 caixas plás-
ticas destinadas ao armazenamento e 
transporte de hortifruti, com o obje-
tivo de fomentar a economia local e 
fortalecer a infraestrutura para a reali-
zação de eventos na cidade. A doação 
do órgão foi conquista após pedido 
vice-prefeita Regina Braga,

A cerimônia contou com a pre-
sença de diversas autoridades muni-
cipais e regionais, destacando-se para 
o desenvolvimento socioeconômico 
da região. O prefeito Angelo Oswal-
do e a vice-prefeita Regina Braga 
participaram da cerimônia, reiteran-
do o compromisso da administração 
local com o desenvolvimento agro-
pecuário e a promoção de eventos 
que valorizem a economia de Ouro 
Preto. O secretário de Agropecuária, 
Sebastião Evásio Bonifácio, também 
esteve presente, destacando a impor-
tância da secretaria na viabilização de 
iniciativas como essa para os produ-
tores da região.

Os equipamentos doados pela 
Emater são fundamentais para a or-
ganização de feiras livres e eventos 
comunitários, oferecendo melhores 
condições para os pequenos produ-
tores locais comercializarem seus 
produtos. Entre os eventos que se 
beneficiarão com esses novos recur-
sos, destacam-se as tradicionais fei-
ras livres e a nova feira noturna que 
será inaugurada em breve. A doação 
facilita a logística e a apresentação de 
produtos como hortifrutis, garantindo 
a qualidade e a higiene dos alimentos 
oferecidos à população, representan-
do um avanço importante para o de-
senvolvimento econômico e social de 
Ouro Preto.

A cerimônia contou ainda com 
a presença do diretor presidente da 
Emater, Otávio Maio, e do diretor de 

Neno Vianna

infraestrutura, Vitório Alves Freitas, 
além da gerente regional da Emater 
em Belo Horizonte, Cíntia Leite Ma-
dureira de Oliveira, evidenciando o 
apoio regional ao projeto.

O diretor presidente da Emater 
ressaltou: “Nossa entrega é um incen-
tivo direto à agricultura familiar, um 

setor essencial para a sustentabilida-
de econômica da região. Espero que 
com esses novos recursos, os produ-
tores de Ouro Preto possam ampliar 
sua capacidade de participação em 
eventos. Fico muito feliz em fortale-
cer a nossa parceria com o município 
de Ouro Preto”, disse ele.
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Grupo IUNA de Capoeira 
celebra 40 anos com 
programação em Ouro Preto

Assufop adere a proposta do 
Governo Federal e greve dos 
TAEs encaminha para o fim

Assufop

Toda a programação é gratuita; as inscrições devem 
ser feitas pelo link disponível na página do Grupo

Leandro Couri

LUCAS PORFÍRIO

Na tarde desta terça-feira 
(18), o Sindicato dos Trabalha-
dores Técnico - Administrativos 
da Universidade Federal de Ouro 
Preto (ASSUFOP) realizou uma 
assembleia para definir o rumo da 
greve na instituição. Após votação, 
os servidores aprovaram o acordo 
com o Governo Federal.

Na proposta o Ministério da 
Educação (MEC) ofereceu revo-
gar a Portaria nº 983/2020, que re-
gulamenta atividades docentes no 
âmbito da Rede Federal de Edu-
cação Profissional, Científica e 
Tecnológica. Além disso, foi pro-
posta a recomposição do Conselho 
Permanente que estabelece as di-
retrizes e os procedimentos para a 
concessão do Reconhecimento de 
Saberes e Competências (RSC) a 
docentes, a criação do TAE subs-
tituto, que prevê a contratação 
temporária de um profissional em 
caso de afastamento ou licença do 
servidor.

De acordo com Gabriel Souza, 
presidente do ASSUFOP, quase 
150 servidores participaram da 
assembleia. “Nessa assembleia a 
gente sai com uma voz única e em 
comum acordo com todos os cole-
gas. É necessário preparar o fim da 
nossa greve. Nós aprovamos, por 
praticamente unanimidade, teve 
apenas uma abstenção, o aceite à 
proposta do Governo Federal. En-

tendemos que após a assinatura do 
acordo, e é importante alinhavar 
esse acordo, é necessário encerrar 
a greve. Então, a gente está em um 
momento muito ímpar, que nós já 
estamos preparando a saída da gre-
ve”, explicou o presidente.

Ainda, Souza ressaltou que 
a decisão será levada para o co-
mando nacional de greve. Sendo 
assim, até a assinatura do acordo, 
a greve continua na UFOP: “Jun-
tamente com o comando nacional 
de greve, nós devemos articular os 
próximos passos, que é sentar-nos 
com o Governo, ver esses detalhes 
do acordo que ainda precisam ser 
sanadas algumas dúvidas. Após o 
comando nacional de greve, junto 
com a Fasubra, assinar o acordo, aí 
sim nós faremos novamente uma 
assembleia e iremos fazer uma sa-

ída da greve unificada com todos 
os colegas TAEs do Brasil”. 

O presidente também pontuou 
que a greve teve um resultado 
exitoso, trazendo conquistas im-
portantes para a categoria. “Ao 
início da greve nós não tínhamos 
uma proposta clara de reestrutura-
ção de carreira, nós não tínhamos 
uma mesa de negociação. Tínha-
mos apenas 4,5% de reajuste para 
o ano que vem e 4,5% em 2026. 
Hoje, nós temos 9% de reajuste 
linear para o ano que vem e 5% 
para 2026. Então, é uma greve vi-
toriosa, a reestruturação da carrei-
ra, que é um sonho antigo nosso é 
realidade e estamos muito felizes 
com o movimento que construí-
mos aqui na nossa universidade, 
conjuntamente aos colegas do 
Brasil inteiro”, finalizou Souza.

Saneouro intensifica fiscalização 
contra fraudes

Ações irregulares podem resultar em multa e 
até prisão, segundo o Código Penal Brasileiro

Fazer ligações irregulares dire-
tamente nas redes de abastecimen-
to de água, alterar as medições de 
consumo no hidrômetro, perfurar a 
cúpula de medição do hidrômetro, 
violar o lacre de corte de água ou 
promover desvios de passagem de 
água constituem crime e podem 
acarretar multa e até prisão. Entre 
janeiro e maio de 2024, a Saneouro 
promoveu mais de 300 fiscaliza-
ções nas áreas urbanas da sede e 
dos 12 distritos de Ouro Preto.

Após análises criteriosas de va-
riações de consumo e de imóveis 
com consumo zero de água, loca-
lizou cerca de 30 fraudes só no mês 
de maio. As ações aconteceram nos 
bairros Saramenha e Vila Itacolo-
mi, na sede, e nos distritos de Ama-
rantina e Cachoeira do Campo.

O superintendente da Saneou-
ro, Evaristo Bellini, explica que o 
primeiro passo da empresa quando 
comprova uma fraude é suspender 
imediatamente o fornecimento de 
água ao imóvel e notificar o con-
sumidor que ele deve regularizar a 
situação mediante o pagamento de 
multa e os custos para regularizar a 

ligação.
Caso o cliente não regularize a 

situação voluntariamente, a fraude 
pode ser registrada em Boletim de 
Ocorrência. Nesta situação, o con-
sumidor pode responder por furto, 
conforme determina o artigo 155 
do Código Penal Brasileiro, que 
estabelece pena de entre 1 e 4 anos 
de prisão.

Nos dias 22 e 23 de junho de 2024, será realizada em Ouro Preto a Caravana 
de Angola, um evento promovido pelo Grupo Iuna de Capoeira Angola, de Belo 
Horizonte. O evento é o encerramento da caravana que integra o "Festival Iuna 
40 anos", celebrando quatro décadas de existência e trabalho do grupo. Toda a 
programação é gratuita e os interessados devem se inscrever no link disponível 
na página do Grupo no Instagram (instagram.com/grupoiuna).

Desde novembro de 2023, a Caravana de Angola tem visitado diversos gru-
pos de Capoeira Angola em Belo Horizonte e região. Agora, culmina em Ouro 
Preto, em parceria com a Casa de Capoeira Angola Ginga do Congo, onde ocor-
rerá o grande encerramento da caravana. 

Serão dois dias repletos de atividades, com a presença de renomados mes-
tres e mestras da capoeira. Entre eles, a Mestra Elma, iniciada em 1986 em São 
Luís do Maranhão, na Escola de Capoeira Angola Laborarte. Formada pelo 
Mestre Patinho e fundadora do Grupo Nzambi de Capoeira Angola em 1996, 
Mestra Elma dedicou sua vida à capoeira.

A programação também conta com apresentações, bate-papo, palestra e 
roteiro guiado pela cidade. O roteiro, feito em parceria com o Coletivo Palma 
Preta, propõe contar a história de Ouro Preto, valorizando a presença africana na 
região, bem como da serra do Ouro Preto como patrimônio natural da cidade. 
Essa é uma realização do Grupo Iúna de Capoeira Angola - Projeto Beneficiado 
no Termo de fomento: 942884/2023 - Ministério da Igualdade Racial.

PROGRAMAÇÃO COMPLETA
SÁBADO 22/06

9h - Recepção/ café da manhã; 10h - Vivência de Capoeira de Angola com 
Mestra Elma (Grupo Nzambi); 12h - Intervalo para almoço; 13h30 - Papoeira: 
bate papo com a Mestra Elma; 15h30 - Intervalo (lanche); 16h - Roda de Capo-
eira Angola; 18h30 - Perfomace "Kangoma" (Artista: Báh Iori); 19h Confrater-
nização - Samaba (Artista: Tiago Couto).

DOMINGO 23/06
9h30 - Roda de conversa: o urbano e o rural/ centro e periferia na Capoeira 

de Angola. Grupo IUNA-OP Facilitadores: Mestra Elma, Mestre Primo, Mes-
tre Damião e Mestre Paulo Brasil; 11h - Papoeira: roteiro guiado pela cidade 
(Coletivo Palma Preta) * Serão disponibilizadas 20 vagas ; 12h - Intervalo para 
almoço; 13h - Roda de encerramento do evento.

Leandro Couri
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(31)97251.1402

@bigbeefboutiquedecarnes
Av. Pedro Aleixo, 65-A - Cachoeira 
do Campo  

“Moções de Aplauso”: Câmara de Ouro 
Preto realiza última solenidade de 2024

Texto: ALBERTO GODEFROID / Revisão:GREIZA TAVARES

PROCON notifica empresas Oi e Vivo sobre 
instabilidade do serviço em bairros de Ouro Preto

A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

Facebook: Tiradentes Deposito Vicente

Sempre com uma 
programação 
especial para você!

98,7Mhz

Ouça pela Internet  
www.sideralfm.com.br

LUCAS PORFÍRIO

Na tarde da última ter-
ça-feira (18), durante Reu-
nião Ordinária, a Câmara de 
Ouro Preto realizou a tercei-
ra entrega dos certificados 
de “Moções de Aplauso”. 
Foram agraciados com a 
honraria pessoas físicas e 
jurídicas, que contribuem 
para o desenvolvimento do 
município,

As indicações dos agra-
ciados foram realizadas por 
cada vereador e aprovadas 
pelos demais parlamenta-
res. Ao todo, 35 pessoas 
ou instituições, que atuam 
em áreas sociais, culturais, 
educacionais ou esportivas, 
foram homenageadas.

O presidente da Câmara, o vereador Zé do Binga, ressaltou 
a importância do legislativo municipal realizar a entrega da hon-
raria. “Celebrar esse momento maravilhoso, homenageando es-
sas pessoas maravilhosas, que tão bem representam Ouro Preto. 
É a última honraria do ano, nós estamos entrando no período 
eleitoral. Fica uma marca muito bonita, com essas pessoas que 
representam a nossa cidade”, destacou o chefe do legislativo.

Para os homenageados, receber o certificado de “Moção 
de Aplauso” é motivo de orgulho. “Muito gratificante, mostra 
que a gente está no caminho certo. A intenção do nosso pro-
jeto é o que a gente acredita na fomentação da arte, da cultura 
ouro-pretana, de ouro-pretano para ouro-pretano. Então, para 
a gente é muito importante receber essa homenagem, até mes-
mo para estar chamando a atenção do poder público, para essa 
manifestação artística, cultural, que vem acontecendo tão for-
te. Um movimento que se fez tão forte como o passar desses 
anos, dando oportunidade para artistas locais, fomentando o 
comércio da comunidade, o lazer e o entretenimento. Então, 
para a gente é muito gratificante”, contou o idealizador do pro-
jeto “Resenha”, Wanderson Henrique.

Confira os homenageados:
- Fanfarra da Escola Estadual Marília de Dirceu; - Festa da 
Santa Cruz, distrito de São Bartolomeu;- Hexágono Engenha-
ria;- Jésus Geraldo Barbosa;- José Benjamim dos Santos;- Ri-
cardo Reis Neto;- Sílvia Viana Ferreira;- Ana Carla Padula Ri-
bas Alves;- Joziane da Silva Reis;- Williane Joyce da Costa de 
Matos; - Kyvia de Lelis Martins;- Grupo Jovens Unidos Se-
guindo Cristo, Lavras Novas;- Pastoral da Juventude de San-
ta Efigênia;- Terezinha Izabel da Silva;- Victória Aparecida 
Neves Arcebispo Leôncio;- Artur Fagundes;- Juçara Cristina 
de Carvalho Vieira; - Motoclube "Os Mercenários de Elite"; - 
Paulo Valadares;- Ronan Luís Araújo Rodrigues;- Associação 
Desportiva da Escola de Minas; - "Espetinho Resenha";- João 
Fernandes Marins;- Rotary Club de Ouro Preto;- Terezinha 
de Jesus Guimarães;- Valmir Aparecido Maximiano;- Vander 
Leitoa;- Auxiliares de cozinha da Escola Municipal Bernardi-
na de Queiróz, Antônio Pereira; - Equipe da Ag. Comunitária 
dos Correios de Antônio Pereira;- Leislier Torres;- Tatiana An-
gélica da Costa Fernandes; - Maria Eduarda dos Reis Santos;- 
Grupo Encontro de Jovens com Cristo de Ouro Preto.

As empresas de telefonia Oi e Vivo foram notificadas pelo Pro-
con de Ouro Preto em decorrência de inúmeros relatos de consumi-
dores sobre a instabilidade de sinal em bairros na região central da 
cidade, durante as últimas semanas.

Recentemente, a empresa Oi, em processo de recuperação ju-
dicial, informou seus clientes que deixará de prestar o serviço de 
internet que funciona sobre a estrutura de cobre na região, mas, 
segundo os consumidores, o serviço já foi interrompido e a co-
brança persiste.Clientes Vivo, por sua vez, alegaram que o sinal de 
internet via dados móveis sofre com instabilidade constante, impe-
dindo os consumidores de realizarem os mais básicos atos do co-
tidiano, como se comunicar, enviar e receber documentos, realizar 

operações bancárias, estudar e 
trabalhar.

As empresas deverão 
prestar esclarecimentos no 
prazo de 20 dias e proceder 
as devidas correções e ajustes 
para viabilizar a entrega do 
serviço contratado. Caso não 
cumpram com o determinado, 
será instaurado processo ad-
ministrativo. Confirmadas as 
irregularidades apontadas, as 
empresas serão devidamente 
multadas pelo Procon.
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Serra do Siqueira recebe programa “A Prefeitura 
com Você"; confira os serviços ofertados

LUCAS PORFÍRIO

Jovem ouro-pretano é aprovado em 
intercâmbio em Portugal e faz rifa 
para poder realizar sonho

Você já pensou alguma Você já pensou alguma 
vez que poderia aproveitar vez que poderia aproveitar 
muito mais a vida se não muito mais a vida se não 

bebesse? bebesse? 
Há uma solução!Há uma solução!

Alcoólicos Anônimos Alcoólicos Anônimos 
Grupo Vila RicaGrupo Vila Rica

R. Pref. Washington Dias, 80  R. Pref. Washington Dias, 80  
Barra - Ouro PretoBarra - Ouro Preto

Reuniões:Reuniões:  2ª, 4ª e 6ª2ª, 4ª e 6ª, das 19h30 , das 19h30 
às 21h30. às 21h30. Domingo:Domingo: 15h às 17h. 15h às 17h.

www.aa.org.br
(31)3224-7744

AMENIDADES
valdetebraga@yahoo.com.br

Intolerância religiosaIntolerância religiosa

Valdete 
Braga

“Ela é espírita, mas só “mexe” com “coisas” para o bem”. “Ele é 
católico, mas não “mora” dentro da igreja, negligenciando a própria 
família. “Ela é evangélica, mas se veste igual a todo mundo”.

Por estas três frases, percebe-se que a intolerância religiosa pode 
existir em toda e qualquer religião, pois a intolerância não está na re-
ligião e sim no intolerante. Ao dizer que a espírita só “mexe” com “coi-
sa” para o bem, está implícito na frase que quem a disse pensa que 
normalmente o espírita faz o mal, assim como nas demais frases está 
implícito que católicos negligenciam a família e evangélicos se vestem 
diferente, pois existe sempre um “mas”.

As três frases estão repletas de preconceito e julgamento, e o que 
é isto senão pura intolerância religiosa? Não importa a religião que a 
pessoa processe, não importa sequer se ela é ateia ou ateu, respeito 
a todas elas é fundamental. O que motiva qualquer religião é a Fé, e 
esta não tem nome, é individual e cada um lida com a sua de acordo 
com sua crença.

Vivemos tempos que parecem retornar a séculos atrás, estamos 
regredindo a um nível assustador e quanto mais “evoluído” o ser hu-
mano se diz, mais ele retrocede. Usa religião com fins políticos e se 
coloca à frente do outro, julgando-se superior por seguir religião A ou 
B. Julga e condena o divergente, olhando com superioridade tudo e 
todos que não compactuem com a sua crença.

Intolerantes existem em todas as frentes, e estes só sabem con-
denar quem pensa diferente, sem argumento para defender o seu 
ponto de vista. Fé não se discute, não existe melhor ou pior, e aquele 
que enxerga isto não se preocupa com o outro, segue firme no que 
acredita e isto lhe basta. O flexível cresce na diversidade, enquanto o 
intolerante só se afunda em seu preconceito.

Religiões de matriz africana sofrem mais com a ignorância, pre-
conceito e maldade de pessoas hostis, que muitas vezes chegam a 
usar de violência em nome do que só deveria pregar a paz, mas não 
são só eles. Nossos irmãos de religiões afro são os mais atingidos, 
mas não são os únicos. 

É inadmissível que em 2024 ainda tenhamos de conviver com 
este tipo de situação. Progredimos em tantos aspectos, crescemos 
e evoluímos como humanidade, nos expandimos cientifica e tecnolo-
gicamente, e ainda assim não conseguimos o mais importante que é 
vencer nossos preconceitos. Obviamente não é uma regra geral, mui-
tos respeitam todas as crenças, mas este deveria ser o pensamento 
de todos, para isto “muitos” é pouco.

Precisamos evoluir neste aspecto também. Se lutamos para cres-
cermos materialmente, por que não procurar também o crescimento 
espiritual? Por que não cuidarmos do interior como o fazemos com 
o exterior? O primeiro passo para este crescimento é trabalharmos 
a condescendência, repudiando veemente não apenas a intolerância 
religiosa, mas em todas as suas formas.

O jovem ouro-pretano Lucas 
Roberto Rodrigues está prestes a 
realizar um sonho: fazer um inter-
câmbio na Universidade do Porto, 
em Portugal. Lucas foi aprovado no 
Programa de Mobilidade Acadêmi-
ca, da Diretoria de Relações Inter-
nacionais (DRI) da Universidade 
Federal de Ouro Preto (UFOP).

Lucas explica que a conquista 
da vaga é motivo de orgulho e que 
a experiência durante a mobilidade 
acadêmica internacional vai ga-
rantir independência, autonomia e 
consequentemente resiliência em 
conquistar um espaço e lugar em 
uma das universidades mais quali-
ficadas da Europa.

O jovem sempre estudou em 
escola pública, tendo realizado o 
ensino fundamental na E. E. Marília 
de Dirceu, e o ensino médio na E.E. 
Dom Pedro Segundo. Desde 2018, 
ele é aluno do curso de Licenciatura 
em Ciências Biológicas na UFOP. 
“O meu intuito como morador de 
Ouro Preto e estudante da UFOP, é 
lutar pela educação, pela ciência e, 
por meio do intercâmbio, construir 
uma rede de contato global. Quero 
através da minha história, incenti-
var, influenciar outros estudantes 
e moradores de Ouro Preto a lutar, 
sonhar, acreditar em seus sonhos e 
chegar em lugares altos como eu 
cheguei, mesmo sendo alunos de 
baixa renda e com poucos recursos 

financeiros como eu”, conta Lucas 
Rodrigues.

No entanto, para que o sonho 
se torne realidade o estudante está 
contanto com o apoio da comuni-
dade ouro-pretana, e por isso está 
realizando uma rifa para arrecadar 
os recursos necessários para rea-
lizar a mobilidade. “O convênio 
entre a UFOP e a Universidade do 
Porto não nos garante a compra 
das passagens, visto, alimentação e 
moradia. Assim, conto imensamen-
te com o apoio de todos vocês para 

a compra da rifa solidária”, pontua 
o estudante.

Com menos de uma semana, 
Lucas conseguiu arrecadar pouco 
mais de R$ 2.000. Apesar disso, 
o valor ainda não é suficiente para 
todas as despesas que terá com a 
mobilidade acadêmica: “A minha 
é atingir R$ 8.000 para a compra 
da passagem de ida; pagamento 
do visto; garantir o transporte; mo-
radia, que ainda não tenho devido 
às altas taxas dos aluguéis em Por-
tugal; e alimentação. Acredito que 
essa quantia ajudaria pelo menos 
nos primeiros meses estando em 
Portugal. Depois terei que trabalhar 
por lá e me manter, já que os meus 
pais não têm tantas condições em 
me manter com muito dinheiro”, 
diz o estudante.

A rifa solidária tem o valor de 
R$ 10,00 e ao adquirir um número 
o participante estará concorrendo 
aos seguintes prêmios: 1º lugar - 
Ensaio fotográfico, de 20 fotos, no 
centro histórico de Ouro Preto; 2º 
lugar - Limpeza de pele; e 3º Lugar 
- Massagem. O pagamento pode 
ser realizado por meio da chave pix: 
(31) 97306-9795 ou por depósito 
no Banco Bradesco, no nome de 
Lucas Roberto Rodrigues: Agência 
0632 e Conta Corrente 0006616-8. 
O sorteio será realizado no dia 11 
de julho, às 18h, em uma live pelo 
instagram @olucasrrodrigues. 

Escola Estadual N. Sra. Auxiliadora Cachoeira do Campo - Ouro Preto

13h às 18h
Que alegria!
A  festança 

está próxima.

MARIA GABRIELA MEIRELES

No último sábado (08), o subdis-
trito de Serra do Siqueira recebeu a 
ação “A Prefeitura com Você”, uma 
iniciativa municipal que visa ofere-
cer, ao longo de todo o dia, serviços 
especializados para a comunidade 
dos distritos, garantindo mais cui-
dado, agilidade e acompanhamento 
adequado aos ouro-pretanos.

Além dos serviços como farmá-
cia móvel, CRAS volante, inscrições 
de máquinas agrícolas, orientação 
sobre saúde bucal, inscrições para 
assistência técnica agropecuária, as-
sessoria jurídica e outros, o distrito 
recebeu a Sala do Empreendedor 
Itinerante, uma iniciativa que fornece 
orientações para o microempreende-
dor local.

Auxílio sobre como realizar a 
abertura ou regularização de em-

Neno Vianna
presas, auxílio no registro de Mi-
croempreendedor Individual (MEI), 
informações sobre licenciamento de 
MEI, além de dicas e orientações 
sobre como preencher currículos e o 
cadastro para cursos de capacitação e 
aperfeiçoamento gratuitos oferecidos 
pelo SEBRAE foram ofertados pela 
equipe da Sala Mineira.

A Sala do Empreendedor de 
Ouro Preto Itinerante é uma iniciativa 
do Plano de Apoio à Diversificação 
Econômica de Ouro Preto (PADE), 
com governança entre Agência de 
Desenvolvimento Econômico de 
Ouro Preto (ADOP), Conselho de 
Desenvolvimento Econômico e Sus-
tentável (CONDES) e Secretaria de 
Desenvolvimento Econômico, Ino-
vação e Tecnologia, da Prefeitura de 
Ouro Preto, com apoio da Samarco e 
parceria da UFOP, Jucemg, Sebrae e 
Governo de Minas Gerais.

Além dos serviços ofertados, o 
novo campo de futebol da comunida-
de foi inaugurado, a Arena do Texei-
rão. A obra é resultado da parceria 
da Prefeitura de Ouro Preto com a 
ADOP e empresas como Vale e Be-
mil, com o apoio da Associação Es-
portiva e Social da Serra do Siqueira 
e do Ideal Esporte Clube.

O prefeito de Ouro Preto, Ange-
lo Oswaldo, destacou a importância 
de mais uma entrega para a comu-
nidade, além dos serviços itineran-
tes para a população. “A prefeitura 
está presente descentralizando os 

serviços. Levamos à população 
nos bairros, distritos e subdistritos 
aqueles serviços fundamentais que a 
prefeitura pode prestar ao cidadão e 
à cidadã. E hoje entregamos o cam-
po, um campo padrão, modelo de 
campo de futebol como tem poucos 
no Brasil, e a Serra do Siqueira está 
toda mobilizada em torno desta e 
de outras realizações, como o novo 
Posto de Saúde que será inaugurado 
em breve”, afirmou o chefe do exe-
cutivo.

A vice-prefeita Regina Braga 
ressaltou o sonho da comunidade 
em receber o campo de futebol, e va-
lorizou os serviços itinerantes. “En-
tregamos hoje aqui na querida Serra 
do Siqueira essa Arena Texeirão, 
um sonho antigo dessa comunidade, 

um espaço ideal para o Ideal Fute-
bol Clube.  Eu volto a dizer, eu sou 
nascida e criada em distrito, eu sei o 
quanto é importante a prefeitura pas-
sar pelas localidades, trazer serviços 
nas mais diversas áreas, como saú-
de, educação, agropecuária e com a 
Sala do Empreendedor”, declarou.

Para Edmara Fernandes, mora-
dora da localidade, os serviços iti-
nerantes da Prefeitura são essenciais 
para quem reside longe da sede e ne-
cessita de atendimentos especializa-
dos. “Nós aqui da Serra do Siqueira 
estamos muito felizes, não só com 
o campo que já era uma obra muito 
aguardada, mas com esses serviços 
podemos fazer exames, tirar dúvidas, 
tudo aqui perto da gente”, declarou a 
moradora.
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Movimento Muda Ouro 
Preto reúne população 
para discutir diagnóstico 
do Plano Diretor

Prefeitura de Ouro Preto e Gerdau 
inauguram obras de revitalização na 
Escola Municipal de Miguel Burnier

Com investimento de R$ 1,8 milhão, a Escola Municipal Monsenhor Rafael 
irá beneficiar os estudantes do distrito e região

Texto:CLARA COSTA E ANDRÉA GUIMARÃES  / Revisão:JEANE LOURENÇO

Na última sexta-feira, 14 de ju-
nho, a Prefeitura de Ouro Preto e a 
Gerdau, em parceria com a Agên-
cia de Desenvolvimento Econô-
mico de Ouro Preto (ADOP), rea-
lizaram a inauguração das obras de 
revitalização da Escola Municipal 
Monsenhor Rafael, localizada em 
Miguel Burnier, distrito de Ouro 
Preto.

No total, foram investidos cer-
ca de R$ 1,8 milhão, sendo que 
60% desses investimentos foram 
provenientes da Secretaria Muni-
cipal de Educação, demonstrando 
o comprometimento da instituição 
com a iniciativa educacional, e os 
demais 40% foram investidos pela 
Gerdau, reafirmando a parceria 
sólida da companhia em prol da 
educação. “A Gerdau reconhece 
a importância da educação como 
um pilar fundamental para o de-
senvolvimento social e econômico 
das comunidades onde está pre-
sente”, afirmou o diretor de Mine-
ração e Matérias-Primas, Wendel 
Gomes.

“Essa colaboração exemplar 
representa um passo significativo 
na busca pela melhoria contínua 
da qualidade da educação. Mostra, 
ainda, como parcerias bem-suce-
didas podem impactar positiva-
mente a formação e o futuro dos 
alunos, ressaltando o compromis-
so conjunto na construção de um 
ambiente educacional cada vez 
mais adequado e eficiente”, refor-

çou a secretária municipal de Edu-
cação, Deborah Etrusco.

Entre as intervenções realiza-
das no prédio da escola, destacam-
-se a reforma completa do telhado, 
a reforma dos banheiros e a cria-
ção de um banheiro adaptado para 
necessidades especiais, a remoção 
dos tacos e instalação de granitina, 
a pintura, a revisão do pátio, a re-
estruturação da cozinha, a mudan-
ça da entrada da escola e a revitali-
zação das áreas ajardinadas.

De segunda à sexta-feira, no 
turno da tarde, a escola desenvolve 
também projetos extracurricula-
res em parceria com a Gerdau e 
o Instituto Vem Ser. Durante esse 
período, são ministradas aulas de 
judô, taekwondo, pickleball, músi-
ca e teatro, além de aulas de inglês, 

informática e acompanhamento 
pedagógico.

Anos de história
O registro do início das ati-

vidades da Escola Municipal 
Monsenhor Rafael é de 1920. A 
instituição foi municipalizada no 
ano de 1997, passando assim a ser 
mantida pelo Município de Ouro 
Preto. Atualmente, a escola fun-
ciona nos turnos da manhã e da 
tarde, atendendo alunos da Educa-
ção Infantil ao Ensino Fundamen-
tal (1º ao 9º ano).

(31) 98489-7530

REDAÇÃO:

Peterson Bruschi

O diagnóstico do Plano Diretor, apresentado na última semana, foi dis-
cutido por técnicos e moradores de Ouro Preto. A reunião realizada no Clu-
be XV de Novembro foi acompanhada por mais de 50 pessoas, presencial-
mente, e mais de 100 pessoas pelas transmissões nas redes sociais. A mesa 
técnica foi composta por dois integrantes da comissão de acompanhamento 
do Plano diretor, que representam a sociedade civil: o engenheiro civil Du 
Evangelista e a arquiteta Sandra Fosque. Também auxiliou nos debates o 
economista Ricardo Reis, que é membro da equipe técnica contratada pela 
da Fundação Gorceix para a produção do Plano diretor.

Du Evangelista apresentou os gráficos descritivos da condição social da 
população de Ouro Preto, além dos valores envolvidos nas políticas públicas 
municipais. Entre as constatações está o a verificação que cerca de 12.500  
famílias ouropretana são cadastradas no Cadastro Único para Programas So-
ciais (CadÚnico), o que revela uma grande vulnerabilidade. Ao mesmo tem-
po, a distribuição do orçamento mostra que o direcionamento dos recursos, 
de acordo com cada área, apresenta o mesmo formato nas últimas décadas, 
independente do gestor que está à frente do poder público municipal. Os 
investimentos em educação e saúde se mantém próximos ao limite mínimo 
exigido por lei, enquanto o esporte, o lazer, a cultura, a assistência social e 
outros segmentos se mantém próximos a zero.

Sandra Fosque ressaltou o sentido da importância de realizar adequada-
mente o diagnóstico, devido ao risco de distorções futuras. Ao serem detec-
tados os problemas, é essencial verificar as condições e os causadores para 
que as propostas de solução sejam devidamente direcionadas. Ela também 
ressaltou a importância da atenção aos processos de degradação ambiental e 
de que afetam a preservação dos bens e manifestações culturais. O municí-
pio de Ouro Preto é extenso e possui uma grande diversidade de caracterís-
ticas geográficas, históricas e das manifestações culturais. 

Ricardo Reis centrou sua análise nas questões econômicas da população 
e esclareceu os desafios de obtenção dos dados constantes do diagnóstico. 
A informalidade do registro profissional é um dos desafios que dificulta o 
entendimento da real condição dos trabalhadores. A sugestão é da criação de 
indicadores municipais mais detalhados para que possam ser desenvolvidas 
políticas públicas mais efetivas. Esse levantamento seria um recurso impor-
tante para a busca da redução do desnível social percebido nas diferentes 
camadas populacionais e busca de maior equilíbrio na distribuição de renda.

Também foi discutida a necessidade da criação de uma área livre de mi-
neração, em Ouro Preto, com o objetivo de preservar todo o bioma e, princi-
palmente, os mananciais de água que serve de fonte para o abastecimento do 
município. A exemplo, foi apontada a Serra de Ouro Preto, que possui diver-
sos projetos de exploração e é um dos principais pontos de fornecimento de 
água para a cidade. A degradação desse ecossistema coloca em risco toda a 
população, devido aos possíveis impactos ambien-
tais que poderiam ocorrer em um futuro breve.

As pautas discutidas serão encaminhadas para a 
comissão de elaboração do Plano Diretor, que está 
em fase de fechamento do diagnóstico. O próxi-
mo passo será a apresentação de propostas, o que 
também deve acontecer em audiências públicas 
abertas a toda a população, para que sejam feitas 
contribuições e o alinhamento com as reais neces-
sidades dos moradores. Ao final, as definições se-
rão regulamentadas por intermédio de leis a serem 
submetidas à Câmara Municipal de Ouro Preto. 
Diante do prazo estabelecido para o final deste ano, 
a avaliação dos participantes é que só será possível 
finalizar processo no ano de 2025, pela necessidade 
de respeitar os ritos de cada etapa e a participação 
da população de Ouro Preto.

O engenheiro Du Evangelista
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Decisão tomada: Duarte Júnior irá concorrer 
às eleições de Ouro Preto LUCAS PORFÍRIO

Lançado como pré-candidato 
para prefeito Municipal de Ouro 
Preto, no dia 20 de maio, Duarte 
havia sido indicado nesta semana 
para acompanhar o processo de 
repactuação dos acordos do rompi-
mento da Barragem de Fundão, em 
Mariana. Após uma reunião com 
o partido Republicanos, na tarde 
desta quarta-feira (19), Duarte Jú-
nior decidiu o futuro de sua carreira 
política e seguirá concorrendo ao 
pleito ouro-pretano.

Segundo Duarte, a decisão foi 
tomada com o coração. “O primei-
ro ponto (que estimulou a decisão) 
foi o carinho que eu percebi das 
pessoas de Ouro Preto. Um outro 
ponto que foi muito importante 
para mim é que eu fui gestor de 
Mariana, onde tinha uma receita 
anual de R$ 340 milhões, que de-
pois (com o rompimento) voltou 
para R$ 240 milhões. Eu tive que 
fazer ajustes, tive que fazer cortes 
e não pude implementar as minhas 
ideias. Quando você se torna pre-
feito, você quer realizar, quer fazer 
entregas. E quando eu fui permitido 
ser prefeito de Mariana foi diferen-
te do que eu imaginava. Eu tive que 
ajustar as contas públicas, eu tive 
que demitir, eu tive que cortar pro-
gramas para manter a cidade orga-

nizada. E mesmo com uma receita, 
talvez três vezes menor que a que 
os gestores têm hoje em relação à 
minha época, eu ainda finalizei mi-
nha gestão com R$ 30 milhões em 
caixa”.

Ainda, em entrevista ao Jornal 
O Liberal, o pré-candidato ao 
executivo de Ouro Preto contou 
que sempre sonhou estar em Brasí-
lia na repactuação, porque é um as-
sunto que domina e é por isso que 
o Republicanos o indicou a vaga. 
“Mas, poder sonhar, e ser prefeito 
de Ouro Preto, com a receita que a 
cidade tem hoje, de poder imple-
mentar as ideias que tenho, de fazer 
uma gestão que pode e vai ser, se 
assim o povo e Deus permitir, uma 
das melhores da história de Ouro 
Preto, me fez decidir por ficar.

Além disso, Duarte reafirmou 
sua palavra de que irá disputar as 
eleições até o final. “A palavra dada 
precisa ser cumprida. Eu sabia que 
se eu não mantivesse a minha can-
didatura, eu estaria marcado em 
Ouro Preto como um político sem 
nome e sem palavra. E isso pra 
mim tem um peso. [...] Eu sou mui-
to novo, então outras oportunidades 
futuras virão. Mas, hoje meu com-
prometimento é total em relação à 
Ouro Preto”.

Conforme havia dito no lan-
çamento de sua pré-candidatura, 
Duarte vai se licenciar do cargo de 
deputado federal que ocupa atual-
mente para se dedicar ao pleito na 
cidade histórica. “O Euclides só 
volta no final do ano. Quem vai 
assumir a vaga é a minha suplente, 
porque eu quero demonstrar a cada 
cidadão de Ouro Preto que eu entro 
de corpo e alma, com todo o meu 
empenho, para assim me tornar 
prefeito de Ouro Preto. Nesse mo-
mento sou pré-candidato, sempre 
demonstrando muito respeito aos 
meus adversários, mas vou para 
essa disputa com muita convicção, 
com muita coragem e com muita 
vontade de vencer”, finalizou Du-
arte Júnior. Os irmãos Duarte Jr. e Juliano Duarte, ambos ex-prefeitos de Mariana

Com entrada social, espetáculo “Velhas Safadas” 
estreia temporada em Itabirito

A cidade de Itabirito é a primeira a receber o espetáculo cênico mu-
sical "Velhas Safadas". A peça reflete sobre a liberdade feminina e com-
bina poemas, imagens, canções, coreografias e textos-manifestos, todos 
imersos em ritmos latino-americanos. Em Itabirito, a peça acontece no 
dia 29 de junho, às 20h30, no Bar Borogodó Drinkeria e na Lumos 
Tabacaria, situados na Rua Belmiro Martins Paranhos, 130, no Centro, 
espaço conhecido como Beco. A Camila Vendramini, atriz e diretora 
da peça, explica que "Velhas Safadas" juntou artistas mulheres-cis, 
bissexuais e lésbica que vivenciam em seus corpos as consequências 
da construção social da feminilidade enraizada na cultura patriarcal. 
“Criamos esse show para nos expressar e existir em nossa plenitude, 
construindo um ambiente acolhedor para nossas existências", comenta.


